

Gobernanza Marino Costera capacita a líderes locales en facilitación de procesos

Coyhaique- En el Marco del proyecto GEF Gobernanza Marino Costera del ministerio del Medio Ambiente, implementado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura FAO, se realizó un curso de Especialización en Facilitación de Procesos de Desarrollo y Gobernanza Local se llevó a cabo un curso presencial de Especialización en Facilitación de Procesos de Desarrollo y Gobernanza Local en el Centro Cultural Coyhaique.

Seremi del Medio Ambiente, Yoal Díaz, recalcó que “el proyecto GEF está alojado en el Ministerio de Medio Ambiente, y tiene un montón de instituciones que están trabajando en conjunto y es eso lo que buscamos; que el trabajo colaborativo llegue también con acciones concretas y particularmente con este curso cuando hablamos de facilitación, buscamos que estos procesos de facilitación permitan de verdad avanzar en, por ejemplo, la participación ciudadana, el empoderamiento de los territorios, los procesos de gobernanza. Porque cuando hablamos de gobernanza también hablamos de entregar poder ciudadano, avanzar y fortalecer las propias decisiones y lo que esperan para sus territorios”.

La iniciativa estuvo dirigida a líderes sociales, municipales y beneficiarios del Sitio Piloto Sur, con el objetivo de fortalecer sus capacidades y habilidades en la conducción y liderazgo de procesos de facilitación en iniciativas de desarrollo y construcción de gobernanza local.

La secretaria de Junta de Vecinos de Puerto Gala, Sandra Meza, indicó “está interesante porque igual aclaras varias dudas sobre el rol como como líder dentro de tu localidad (...) y aparte que uno puede establecer intercambio de opiniones, puede también ver otras realidades. Hay gente de todas partes, entonces siempre se sacan cosas positivas”.

Así también la presidenta de la Junta de Vecinos de Puerto Gaviota, Lorena Cárcamo, explicó “Nos están capacitando para que nosotros como dirigentes, veamos todos los puntos de vista, (...) en como nosotros podemos acercarnos a nuestra comunidad, cómo podemos desarrollar las problemáticas, darle solución a algo. Cómo podemos también aprender a escuchar a las personas. Así que es-



toy contenta igual, porque así uno acá se viene a llenar de información y a ser una buena guía y una buena dirigente”.

Desde Raúl Marín Balmaceda y en representación del sindicato de pescadores y cámara de turismo, Kurt Klein, destacó que el proyecto GEF “nos ha ayudado a poder entablar relaciones con todo el ente gubernamental, en sentarnos todos en una misma mesa para llegar a consensos y soluciones”, destacando que el curso les está entregando nuevas herramientas para solucionar problemas y canalizar la forma de llegar a las autoridades para poder solucionar los principales temas de la localidad “que se deben mejorar, como el cuidado de los recursos, que haya un buen manejo de esto ya para que no haya una sobreexplotación, que esto perdure en el tiempo hacia las futuras generaciones”.

El curso abordó la importancia de la facilitación en la sostenibilidad de los recursos y sistemas locales, respondiendo a la necesidad expresada por las comunidades locales de mejorar sus habilidades para participar efectivamente en los procesos de toma de decisiones. A lo largo de dos días intensivos, los participantes exploraron modelos de facilitación, desarrollaron competencias clave y recibieron herramientas prácticas para mejorar la gestión y la gobernanza a nivel local.

La relatoría estuvo a cargo del consultor internacional FAO, especializado en temas de gobernanza, Henning Peter, quien explicó “el trabajo que se hace en las comunidades, el desarrollo local y la gobernanza requiere que los que asisten facilitan los procesos, desarrollar más capacidades. Entonces, el curso enfoca mayormente en que los participantes que todos son de servicios públicos, de ONG's, de un centro de investigación y líderes y lideresas de las comu-

nidades, conozcan conceptos de facilitación y también aprenden algunas prácticas que les sirven para su trabajo en grupos organizados en las comunidades”.

Las sesiones del curso incluyeron trabajo colaborativo, presentaciones teóricas y ejercicios prácticos. Los y las asistentes tuvieron la oportunidad de reflexionar sobre sus experiencias personales y laborales, identificando áreas de mejora y fortalecimiento. Además, se discutieron técnicas específicas de comunicación, manejo de reuniones y desarrollo personal, todo enfocado en potenciar su rol como facilitadores en sus comunidades.

La profesional del Laboratorio Eco Climático CIEP, Manuela López, agradeció la invitación que permitió que desde su dirección de vinculación incluyeran a dos equipos que trabajan la temática de gobernanza y con comunidades, y reconoció “comentábamos cuando partimos con la actividad lo importante de que estemos todos convocados, que no solo hable el Estado con el Estado, la academia, con la academia y la comunidad con la comunidad, ¿no? Que todos podamos conversar y discutir (...) con críticas constructivas, que avancemos y que reconozcamos en realidad la necesidad de una coordinación en conjunto”.

Por su lado la coordinadora de fomento y turismo de la Municipalidad de Cisnes, Lorena Lehnebach, destacó desde el rol activo del municipio en el proyecto Gobernanza Marina Costera la relevancia de “estar presente con nuestros líderes, con nuestros representantes, de cada una de las localidades es importantísimo para establecer esas redes, para fortalecerlas. Toda la comunicación que tenemos que ir manteniendo siempre para concretar esos resultados de gobernanza y de todos los proyectos que llevamos a cabo en la comuna”.

La capacitación representó un esfuerzo significativo para empoderar a los líderes locales, fortaleciendo la gobernanza y la gestión sustentable en la Región de Aysén. Los organizadores destacaron la participación activa y el compromiso de los asistentes, subrayando la relevancia de este tipo de iniciativas para el desarrollo regional y la conservación de los recursos marino-costeros.